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De John Lowe 
para la Junta Directiva 

de Fedepalma 

El siguiente es el texto que el palmero John Lowe 
le envió a la Junta Directiva de Fedepalma el 17 
de diciembre pasado, a propósito de la renuncia 
de César de Hart a la Presidencia de la misma. 

Lamento el retiro de César de Hart, quien ha sido Presidente 
de la Junta Directiva de Fedepalma desde 1996, haciendo un 

excelente oficio en esto, como siempre. 

Tuve la oportunidad de estudiar el Anuario Estadístico 2004 de 
Fedepalma y aunque no he tenido tiempo para leer todo el informe, 
he hecho un breve resumen adjuntado (en el original), de los datos 
que más me interesan. 

Aquí termina mi alegría, y de todos los palmeros, menos unos 
parcele ros en Marialabaja (Sí. Hay algunos parceleros en 
Marialabaja, quienes han llegado a 42 t/FFR/ha/año - si no lo creen, 
pueden preguntar a La Promotora Hacienda Las Flores). Es este 
el último llamado para que resiembren sus palmas más viejas con 
la máxima técnica, desde los viveros y en adelante por siempre; 
primero haciendo un descarte adecuado, fuerte y estricto en el 
previvero, como también en el vivero antes de su siembra en el 
campo. Cualquier palma de vivero que no sirva, se debe eliminar 
cortándola al nivel del suelo de su bolsa; porque ide ninguna 
manera deben, ni si quieren, pensar en repasar el vivero más tarde, 
para sembrar unas hectáreas más! Si hacen esto, sólo estarían 
sembrando la reducción de su potencial de ton FFR/ha/año y, en 
consecuencia, arriesgándose a no ser competitivos en el mundo. 
Si en 15 años no están produciendo de 6 a 8 toneladas de aceite 
por hectárea, no van a tener un margen adecuado al mercado 
mundial. 

Todos ustedes palmeros, tienen la capacidad de alcanzar en los 
próximos 10 años la competitividad que exige el mercado mundial; 
si cumplen con todas las normas del cultivo, planificando todo hasta 

Existen los materiales, 
se conocen los métodos, 
se tiene la experiencia. 
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el último detalle y teniendo a mano todo lo necesario para usarlo 
en el momento correcto y óptimo. 

El día 2 de marzo de 2005 cumpliré 40 años de estar asesorando 
en Colombia a la industria de la palma, y he llamado la atención 
miles de veces sobre los puntos clave de este proceso. Si siguen 
sembrando con falsas economías -2 hectáreas regulares en vez 
de una hectárea en perfectas condiciones- no alcanzarán ninguna 
competitividad. Es este uno de los problemas que detecto en el 
sector, el segundo es el tema de la resiembra. En pocos casos se 
ha resembrado a tiempo, ino es rentable sostener palmas de 35 
años de edad, y material Dura! Aun con los nuevos materiales 
disponibles, es mejor resembrar a los 20/22 años. Con plantas 
viejas de 30140 años es muy difícil ser rentables, cuando existen 
mejores materiales, de más alto rendimiento, que aumentan los 
márgenes de ganancia y por ende su competitividad. 

El mejor promedio en toneladas FFR/ha/año de aceite crudo, de 
almendras, e ingresos/ha/año del país, según muestra el informe, 
lo tiene la Zona Norte. Podría pensar que debido a la cercanía, los 
palmicultores de este sector han escuchado más mis consejos y 
cada día confirman la importancia de la aplicación de las técnicas 
recomendadas. Todos ustedes tienen también la capaCidad de ser 
competitivos. 

Ustedes palmeros son capaces de superar esta época difícil. 
Existen los materiales, se conocen los métodos, se tiene la 
experienCia. Entonces: iHáganlo! 

Repito mis palabras citadas por César de Hart en su carta de 
renuncia del 14 de diciembre de 2004: "La calidad, no la cantidad 
de hectáreas, va a determinar si el palmicultor de Colombia puede 
ser competitivo en el mundo", y finalmente agrego: "Si las cosas 
se hacen bien, no hay por qué temer". 00 
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Micro 
Maxi-Noticias 

Casi 6% aumentaron 
siembras en 2004 

El año pasado se incorporaron a la 
producción nacional 243.000 nuevas 
hectáreas , lo que representó un 
crecimiento en el área sembrada del 
5,8% con respecto a 2003. 

Según el Ministerio de Agricultura 
y Desarrollo Rural, el crecimiento en 
402.000 hectáreas entre 2002 y 2004 
ha generado 371.000 nuevos pues
tos de trabajo directo y permanente 
en la agricultura, y 303.000 en oficios 
conexos y derivados en las zonas 
rurales. "Es decir, la mitad del área 
y de los empleos que se habían 
perdido durante la gran crisis agricola 
de la década del noventa". 

Cultivos que crecieron 
Entre los cultivos que contribuyeron 
al crecimiento del área sembrada se 
destacan el algodón, maíz, soya, 
yuca industrial y tabaco rubio, todos 
de ciclo corto y en los denominados 
de ciclo prolongado están la palma 
de aceite y cacao, aunque en menor 
proporción que los anteriores. Así las 
cosas, el crecimiento del PIS 
agrícola sin café en 2004 será del 
6%, en tanto que el de la ganadería 
bovina del 7,5. No obstante, debido 
a la gran baja del Pie cafetero en 
6,3, y al modesto crecimiento de 
silvicultura, caza y pesca, el in
cremento del Pie sectorial total será 
equivalente al del total de la eco
nomía. 
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Crédito agropecuario 
A noviembre de 
2004 Finagro 
colocó $1,7 
billones en 
créditos pa
ra el sector, 

lo que representa 
un crecimiento del 28% 

frente a 2003. Se destaca el 
crédito para los pequeños pro
ductores que se incrementó 86% y 
el que se otorga en forma asociativa 
(49%). 

Por su parte, el Banco Agrario de 
Colombia prestó a los productores 
del campo $813.000 millones, con 
lo que aumentó sus desembolsos en 
50% y en 143% los otorgados a los 
pequeños productores. 

Reforma agraria 

En lo concerniente a los programas 
de reforma agraria, durante el año 
2004 arrancó el programa de entrega 
de tierras incautadas a los narco
traficantes para que los campesinos 
adelanten allí sus proyectos pro
ductivos. Es así como ya se han 
beneficiado 368 familias con 5.217 
hectáreas en departamentos como 
Caldas, Caquetá, Cundinamarca y 
Valle y se tienen listas para entregar 
9.300 hectáreas ubicadas en dife
rentes departamentos que bene
ficiaran a otras 715 familias. Según 
el ministro de Agricultura, "La meta 
es que para agosto de 2006 se hayan 
entregado 150.000 hectáreas a los 
campesinos y para ello están en 
verificación cerca de 300.000 hectá
reas que tan pronto se determine su 
procedencia serán adjudicadas a los 
beneficiarios de la reforma agraria". 

Aceite de palma: 
alternativa ambiental 

como lubricante 
para motores 

Tomado de la revista de la Cámara de Comercio de Vil/avicencio, edición 
No. 036, diciembre de 2004 

U na moto contamina veinte veces más que un carro, pues parte 
del aceite no se quema completamente, provocando que los 

gases de combustión presenten un alto contenido de hidrocarburos 
y de monóxido de carbono. 

El aceite utilizado al igual que la gran mayoría de los lubricantes 
disponibles es obtenido a partir de derivados del petróleo, cuyos 
precios aumentan mientras sus reservas disminuyen. Esto, sumado 
a los efectos ambientales negativos ha llevado a la necesidad de 
encontrar sustitutos en los aceites vegetales. 

En Colombia, la palma es el principal cultivo de oleaginosas, su 
producción va en aumento y aunque tradicionalmente ha sido 
utilizada en productos comestibles, actualmente se investigan otras 
formas de aplicación. 

En este sentido, el empresario llanero Miguel Angel González, con 
amplia experiencia en lubricantes, desde hace varios años viene 
investigando las posibilidades del uso del aceite de palma como 
lubricante y con la asesoría de la Universidad Nacional y la 
vinculación del ingeniero químico Heiner Ballén han logrado 
desarrollar el primer lubricante para motores de dos tiempos de 
origen vegetal que sustituya los lubricantes tradicionales. 

La investigación partió de la necesidad de encontrar un sustituto 
con una producción sostenible técnica, económica y ambiental, 
desarrollándose un proceso complejo pero efectivo para sla 
producción de un aceite para motores de dos tiempos con un 
componente vegetal mayoritario y calidades físicas y de 
desempeño que cumplen la norma técnica colombiana NTC 2218 
(Aceites para motores de dos tiempos). 

El aceite ha sido probado en diferentes motores en los cuales se 
ha demostrado un excelente trabajo de lubricación y de protección 
de las partes, representado en la disminución de residuos 
carbónicos y el desgaste de las mismas. 

Igualmente se realizaron análisis comparativos de emisión de gases 
utilizando aceites tradicionales y el lubricante de palma. .... 

El palmicultor. Fedepalma 
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La siguiente tabla presenta los resultados obtenidos para las 
emisiones de gases. 

..--- -- r:::- .-
Norma Mineral ' I~al~ 

He (ppm) <600 9075 366 
ca ('Yo) <5.0 3.46 3.79 
O2 <5.0 

I 
13.46 3.60 

ca, >10 <17 3.90 12.70 

I Rechazado Aprobado 

Aunque las motos no están siendo controladas en cuanto a 
emisiones, la regulación está próxima a entrar en vigencia; los 
análisis efectuados demuestran que la moto lubricada con aceite 
vegetal no sólo da una emisión menor que la de aceite mineral, 
sino que además cumple con los requisitos exigidos por una norma 
diseñada para motores cuatro tiempos (carros). 

Los esfuerzos económicos para esta investigación han sido 
aportados en su totalidad por la empresa del señor González 
(Comercializad ora Mishell, empresa afiliada a la Cámara de 
Comercio desde el año 2001), quien ha logrado establecer 
contactos comerciales gracias al apoyo recibido por la Cámara de 
Comercio. Los resultados obtenidos tanto en desempeño como en 
factores ambientales (reducción de emisiones, biodegradabilidad) 
tienen satisfechos a los investigadores a tal punto que han decidido 
iniciar la comercialización de este producto, para 10 cual se están 
buscando inversionistas que quieran convertirse en pioneros de 
la nueva industria, teniendo en cuenta que su cobertura comercial 
abarca todas las líneas de motores de dos tiempos (motocicletas, 
motores fuera de borda, motosierras, guadañadoras y mo
tobombas, entre otras). 00 
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Protección 
al campo 

En cuanto hace a mecanismos de 
protección, el titular del despacho 
agropecuario destacó la prohibición 
de las importaciones de leche; la 
suspensión de las de arroz y de maíz 
blanco; la salvaguardia para el 
azúcar; la protección de la cadena 
avícola y los trozos de pollo; y el 
sistema de subastas públicas para 
las importaciones a fin de garantizar 
las compras internas de buena parte 
de las cosechas nacionales. 

ICA y Corpoica 
ya no se fusionarán 
A mediados 
de enero de 
2005 hubo 
preocupación 
en algunos 
sectores por 
la posible fu
sión del ICA y 
la Corpora
ción Colom
biana de In
vestigación 
Agropecuaria 
(Corpoica), 
que hasta 
ahora tiene 11 
años de vida. 

Esta entidad mixta, dedicada a la 
investigación del sector agrope
cuario, tiene más de mil funcionarios 
entre investigadores y planta ad
ministrativa. 

A la final, el gobierno quitó sus 
miradas de Corpoica y aseguró que 
la mantendrá funcionando como 
hasta ahora. 

5 
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Primera roundtable on 
sustainable soy 

La primera mesa redonda sobre 
sostenibilidad en soya tendrá lugar 
los dlas 17 y 1 B de marzo próximo 
en el Hotel Bourbon de 19uazú 
(Brasil) . En el evento, similar al de 
la Mesa Redonda sobre Producción 
Sostenible de Aceite de Palma, los 
participantes tendrán la oportunidad 
de analizar en conjunto propuestas 
para la producción sostenible de 
aceite de soya. 

La organización fue iniciada por 
la WWF y a esta ONG se unieron 
Coop Switzerland (minorista), Cor
daid (ONG), Fetraf -Sul/CUT (a
sociación de productores brasileña), 
y Unilever y A. Maggi (productor de 
soya) . Mayor información en: 
www.sutainablesoy.orgi 

Adriana Senior en cel 
Adriana Senior Mojica fue nombrada 
directora ejecutiva de la Corporación 
Colombia Internacional. Viene de ser 
la vicepresidente de Acuanal y sub
directora de Ceniacua. Remplazó a 
Juan José Perfetli , desde finales del 
año pasado. 

Cambios en 
Minagricultura 
El ministro de Agricultura, Carlos 
Gustavo Cano Sanz, fue designado 
por el Presidente de la República 
nuevo miembro de la junta del Banco 
de la República, y en su reemplazo 
fue nombrado Andrés Felipe Arias 
leiva, quien se ha venido de
sempeñando como viceministro del 
mismo ramo. 

Por: Fabio González Bejarano 

Filosofía y 
palmicultura 

Miembro de la Junta Directiva de Fedepalma 

El tema que nos ocupa puede parecer traído de los cabellos. El 
lector desprevenido no encontrará, en principio, ninguna relación entre 

la disciplina filosófica y la actividad palmera. No obstante, me propongo 
persuadirlo de que aquella puede ser muy útil para quien se ocupa de ésta; 
de hecho, la filosofía es útil en cualquier campo que se la use. 

Convengamos inicialmente que la palmicultura es per se una actividad 
en contacto directo con la naturaleza y posee una clara dinámica social. 
Aunque controlemos de manera artificial algunos aspectos del cultivo, 
la mayoría de las variables que inciden dramáticamente sobre la palma 
son determinadas por la naturaleza. 

Los factores aleatorios, inexplicables e imprevistos, tan propios de la 
naturaleza, generan una exposición permanente a innumerables 
fenómenos y hechos que excitan la imaginación de cualquiera que opte 
por observar y preguntarse sobre aquello que ocurre a su alrededor. 

Justamente la observación del entorno y la agudeza de los interrogantes 
que de ella se desprenden fue lo que suscitó las ideas de los llamados 
filósofos de la naturaleza hace más de 2.500 años. Su interés por buscar 
una explicación a los fenómenos que los circundaban, en medio de la 
lucha de la razón contra los sentidos, les permitió aventurarse en teorías 
sobre la composición de esa naturaleza basándose en los elementos 
aire, agua y fuego. Haciendo uso de la información tomada y procesada 
sistemáticamente, los pensadores de la antigüedad concibieron 
asombrosas ideas que hoy, gracias a la ciencia ya la tecnología, hemos 
corroborado o perfeccionado. ~ 

El palmicullor. Fadepalma 
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Los tres titanes del pensamiento griego, Sócrates, Platón y Aristóteles, 
basaron, igualmente, sus más importantes planteamientos filosóficos 
en la observación de los fenómenos naturales y sociales, desentrañando 
las respuestas a sus interrogantes mediante un ejercicio metódico 
particular en cada uno de ellos. Así lo hicieron también grandes físicos 
y matemáticos, quienes antes que tales, fueron filósofos que se nutrieron 
de su contacto con la naturaleza para formular teorías que revolucionaron 
el mundo. Pero muchos de ellos no se limitaron a estudiar la naturaleza 
sino que se adentraron en el enjambre de la sociedad y sentaron las 
bases de los valores humanos mediante imperativos morales que han 
sido el faro que ha guiado el desarrollo de la humanidad durante muchos 
siglos. 

La filosofía entendida como la búsqueda permanente de sabiduría es 
una disciplina que no es excluyente. No se requiere ser un académico, 
sesudo y excéntrico personaje para filosofar. No es necesario usar un 
lenguaje abstruso y unos textos farragosos para expresar las ideas. 
Desde luego que ello no significa que sea una disciplina elemental y 
vana; por el contrario, la filosofía es quizás el más profundo y complejo 
ejercicio intelectual que ha desarrollado el ser humano. 

No obstante, si aprendemos a observar, a pensar y a plantear 
interrogantes que nos encaminen hacia la verdad, si ejercitamos nuestra 
capacidad de asombro, si descubrimos el engaño que frecuentemente 
nos hacen nuestros sentidos, si aprendemos a escuchar, a no tragar 
entero, si formulamos los problemas con agudeza lógica y visión 
integral, si nos acercamos un poco a la teoría básica de la 
argumentación, si logramos hacer un distanciamiento crítico de los 
problemas con el fin de mejorar nuestro foco sobre ellos, en fin, si 
decidimos abandonar la comodidad del conformismo, quizás no nos 
alcance para ser filósofos pero sí para ser sujetos filosofantes. 

Desarrollar el pensamiento sistémico de un sujeto filosofante no es tan 
difícil como parece. No existen, por supuesto, fórmulas mágicas, como 
las que se nos sugieren a diario para adelgazar. Conviene, claro está, 
ejercitarse inicialmente con pequeños retos, abrirles campo a los 
momentos de soledad para ordenar nuestros pensamientos y crearle 
espacios a la lectura de algunos autores clásicos así como la de algunos 
temas básicos, la lógica retórica, para citar un ejemplo. Pero por sobre 
todo, es necesario asumir una actitud distinta en nuestra vida, actitud de 
la que cada cual descubrirá su dimensión de acuerdo con su estructura 
mental, pero que, finalmente, será el motor de una nueva forma de pensar. 

El ejercicio gerencial en la palmicultura moderna es cada día más retador 
y exigente. Deja, ciertamente, pocos espacios para la improvisación y, 
definitivamente, no admite el fracaso. La toma de decisiones en nuestra 
actividad está presionada por el elemento humano, la complejidad 
social, la incertidumbre del mercado y los imprevistos de la madre 
naturaleza, entre muchos otros. Quien tenga responsabilidades de 
dirección puede encontrar en la filosofía una inigualable herramienta 
gerencial que potenciará su liderazgo, lo hará más deliberativo, más 
propositivo y, desde luego, le mejorará su capacidad da análisis 
permitiéndole ver más allá de lo obvio, esto es, detectar en el matizado 
paisaje de la vida aquello que subyace, que está por ahí escondido, 
que no se muestra fácilmente, que es necesario desentrañar para construir 
desde alli, mediante el uso de la razón, las mejores fórmulas de solución 
a los problemas. 00 
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Nuevo viceministro 
de Agricultura 

Como viceministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural fue designado el 
economista sincelejano Luis Vicente 
Támara Matera. 

Támara Matera cuenta con una 
amplia experiencia en el sector 
agroindustrial, financiero y como 
comisionista de bolsa de valores y 
agropecuario. El nuevo viceministro 
de Agricultura venía desempe
ñándose como Secretario de De
sarrollo Económico de la Gober
nación del Atlántico, cargo que 
ocupó desde enero de 2004. 

Luis Vicente Támara es eco
nomista de la Universidad Externado 
de Colombia. Tiene un posgrado en 
Finanzas de la Universidad del Norte 
de Barranquilla y es Magíster en 
Administración de Empresas de la 
misma institución. 

Maquinaria agrícola 

En 2004 se constituyeron 68 bancos 
de maquinaria mediante la línea 
especial de crédito que el gobierno 
estableció para ello, y por la cual se 
otorgaron créditos por $52.354 
millones. 

5 
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Ponerse de acuerdo 
Tomado de El País, 12 de enero de 2005 

Por Gabriel Rosas Vega 
Ex ministro de Agricultura 

En el mensaje de fin de año que el señor 
Presidente de la República dirigió a los 

colombianos desde la zona de Chiribiquete, hizo 
referencia explícita a la esperanza que tiene el 
Gobierno de ver cultivadas en palma de aceite las 
tierras que los productores de coca le han robado al 
bosque tropical. Eliminada la plaga y reconquistado 
el espacio, nada mejor que ponerlo al servicio de la 
causa del desarrollo promoviendo su establecimiento, 
es el punto de vista del Primer Mandatario. 

Aunque la idea parezca viable, llama la atención 
que sus buenas intenciones no se encuadren bien 
con la opinión de los productores o, en el mejor de 
los casos, expresen algún distanciamiento por la 
disparidad de criterios que tienen sobre la 
competitividad. Para la politica agropecuaria y para 
el buen suceso de los proyectos a emprender, es 
fundamental que autoridades y ejecutores tengan 
bien claro cuál es la situación del cultivo, de dónde 
parte y hacia dónde se dirige y, sobre todo, si las 
posibilidades están bien cimentadas, pues las meras 
ilusiones no son argumento suficiente para atraer 
a los inversionistas, quienes son en últimas los 
dolientes y parientes del negocio. 

Particulares y sector público -lo menciono como 
responsable de la política, pero de ninguna manera 
lo veo en el plan de destinar recursos del presu
puesto para este fin- deben saber a ciencia cierta 
en qué terreno se encuentran para evitar al máximo 
fracasos o costos innecesarios. Como los recursos 
son escasos, particular celo hay que tener a la hora 
de tomar las decisiones. 
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El estudio confirma que 
la producción de aceite de palma 

de Colombia no es competitiva 
si se dedica totalmente 

a los mercados de exportación. 

Anoto lo anterior porque con motivo de una nota 
que escribí para estas mismas páginas bajo el título 
'Palma de aceite ¿en qué estamos?', el Presidente 
de Fedepalma, con la gentileza que lo caracteriza, 
se tomó el trabajo de enviarme una comunicación 
con sus comentarios sobre el contenido del escrito 
e invitarme a conversar de manera desprevenida y 
amplia en relación con mis inquietudes. Sin tomar 
partido en la discusión, debo confesar que tanto la 
misiva como la charla, no sólo aumentaron mis 
dudas e interrogantes sobre el importante asunto, 
sino que me inducen a sugerir un mayor y más 
amplio diálogo entre las autoridades, los 
representantes del gremio productor y los in
dustriales para tratar de diseñar con su concurso 
el futuro del cultivo. Juntos el ministro Cano, -
conocedor como nadie del asunto-, los directivos 
de Fedepalma, con el doctor Mesa a la cabeza y 
105 industriales del aceite, pueden cumplir este 
cometido que tiene a su haber el nuevo estudio de 
costos de producción y de competitividad de la 
agroindustria. 

A propósito del estudio, en la comunicación del 
Director del gremio leo la siguiente observación, que 
no puedo, ni debo pasar por alto e ignorar: .EI 
estudio confirma que la producción de aceite de 
palma de Colombia no es competitiva si se dedica 
totalmente a los mercados de exportación, 
especialmente en situaciones de precios medios y 
bajos. En promedio, la brecha de competitividad de 
costos que tiene la producción de aceite de palma 
en Colombia no se está cerrando, tal como lo 
requiere un mercado local cada vez más abierto y 
una oferta creciente de aceite de palma para los 
mercados de exportación". 

Complicado el panorama que se dibuja con el 
anterior planteamiento, pues bien dificil resulta 
entender sobre qué bases se promueve una 
actividad que no es competitiva allende las fronteras 
y cuál es la lógica económica y social para mantener 
una producción que necesita el oxígeno permanente 
de unas ayudas difícilmente financiables en el 
mediano y largo plazos. Por esta y otras razones, 
es por lo que conviene ponerse de acuerdo.OO 
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